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Consciente de las críticas 
que muchos vierten sobre 
el proceder de sus compa-
ñeros de trabajo y a quie-
nes él representa con evi-
dente orgullo, el encuentro 
con el dirigente Marco 
Antonio Torres Vilches es 
una experiencia de la que 
brotan mares de tinta con 
una facilidad inusual. 
Sucede que, objetiva-
mente, su vida posee ele-
mentos biográficos tan 
dramáticos, que cualquier 
artista podría generar un 
excelente guión para una 
película, o una novela al 
estilo de un Manuel Rojas 
tras escuchar el detalle de 
su infancia, marcada por el 
abandono de un padre al 
que nunca conoció y por 
la pobreza descomunal 
de su madre que  –como 
suele ocurrir con muchas 
mujeres de condición muy 
humilde– cuidó y amó a su 
primogénito varón como 
el mayor de sus escasos 
tesoros.
“Nací con una discapaci-
dad en los pies que me 
impedía caminar normal-
mente, y tenía que arras-
trarme”, dice detallando el 
vía crucis que implicaron 
las intervenciones quirúr-
gicas que corrigieron esa 
extraña malformación con 
que llegó al mundo. Al ca-
pítulo de su condición de 
salud habría que añadir de 
inmediato muchos otros 
más para dar cuenta de 

“Los cargadores 
hacemos la pega 
sucia en Zofri”

Sobre el complejo tema de la informalidad laboral que afecta desde siempre a ese 
gremio nos habló su carismatico líder, Marco Antonio Torres en entrevista exclusiva 
con El Longino, luego de una dura negociación con la Gerencia y sorpresivos sucesos 
como la inhabilitación del presidente del Directorio y un malentendido provocado 
por el audio de una Directora.

El conocido líder de los temidos sindicatos de cargadores adelanta que se preparan 
para las luchas que vienen, entre las que destaca legislar para  acceder a un contra-
to de trabajo que les brinde la seguridad social que hoy no tienen.

las vulneravibilidades que habitan 
a quien encabezó la última nego-
ciación entre Zona Franca S.A. y los 
más de 600 cargadores que operan 
informalmente en ese recinto.
Sin embargo –para El Longino al 
menos– todavía más llamativas son 
las muchas cualidades con que el 
destino ha compensado los pesa-
res de este conocido dirigente. De 
baja estatura, Marco Torres tiene 
una contextura atlética y, si bien 
la piel curtida por el sol le añaden 
más años a los 58 que en realidad 
tiene, en su rostro se imponen la 
belleza de sus ojos claros y el rictus 
de líder que lo acompaña en cada 

gesto. Porque es un hecho que To-
rres Vilches es de esas personas que 
se “gana” rápidamente el respeto a 
su alrededor y también la atención 
de cualquier interlocutor.
Así lo hizo hace algunas semanas 
cuando presidió a todo su sector 
laboral en la Mesa donde se abor-
dó la entrega de bonos en dinero 
efectivo, los que  estos trabajado-
res han recibido tradicionalmente 
tres veces al año, aunque a costa 
de los ya consabidos paros, tomas 
y bloqueos de arterias que irritan 
a moros y cristianos porque detie-
nen la productividad de un sector 
productivo regional que atraviesa 

la situación más compleja de su historia. 
“Cuando ese jueves de septiembre úti-
mo llegamos a la reunión citada por Zona 
Franca a las 9 de la mañana, para llegar 
a un acuerdo sobre el tema económico, 
nos encontramos con que lo que ellos 
pusieron en la Mesa no era lo esperado 
por nosotros”, se lamenta al inicio de la 
conversación Torres Vilches.

¿Qué les ofreció Zofri S.A. exactamen-
te y qué esperaban los sindicatos de 
cargadores?
–Ese día nos ofrecieron 200 mil pesos 
en efectivo. La gente tiene que saber 
que nosotros siempre hemos tenido un 
Bono de parte de la empresa y lo toma-
mos como un derecho adquirido que lo 
recibamos tres veces al año; en marzo 
para los útiles y uniformes escolares, en 
septiembre por Fiestas Patrias y un bono 
de Navidad y fin de año para diciembre.
Sucedió que en el mes de marzo nos 
dieron 300 mil pesos y por eso nuestros 
socios o afiliados nos exigieron negociar 
con ese piso y no aceptar menos ahora, 
con el detalle que toda esta situación 
se la transmitimos con anticipación a la 
empresa. Les dijimos claramente que los 
trabajadores no iban aceptar negociar 
por una cifra menor.

¿Qué explicación se da usted que Zofri 
haya bajado la oferta?
–Yo me lo expliqué de la siguiente mane-
ra: nos enteramos que existía un acuerdo 
entre Zofri y las asociaciones de los usua-
rios, que fueron tres y que en ese tiempo 
lo firmó Vladimir Sciaraffia y justamente 
de ese acuerdo que ellos acordaron ya 
se había acabado la plata, que quedaban 
solo 200 mil pesos que se pensaban par-
cializar en 100 mil pesos en septiembre y 
100 mil para este diciembre. 
Como nosotros ya sabíamos lo que es-
taba pasando, porque una de las asocia-
ciones nos había dicho que ellos no iban 
a dar más dinero. Ahí le advertimos a la 
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Sobre el complejo tema de la informalidad laboral que afecta desde siempre a ese 
gremio nos habló su carismatico líder, Marco Antonio Torres en entrevista exclusiva 
con El Longino, luego de una dura negociación con la Gerencia y sorpresivos sucesos 
como la inhabilitación del presidente del Directorio y un malentendido provocado 
por el audio de una Directora.

El conocido líder de los temidos sindicatos de cargadores adelanta que se preparan 
para las luchas que vienen, entre las que destaca legislar para  acceder a un contra-
to de trabajo que les brinde la seguridad social que hoy no tienen.

empresa que nuestra gen-
te exigía 300 mil pesos en 
septiembre y 300 mil en 
diciembre.

Pero, es bastante la dife-
rencia entre 100 versus 
300.
–Sí, claro que es, pero a 
nosotros la Zofrí nos ase-
guró que esa diferencia 
la íbamos a conversar, 
“quédense tranquilos, el 
vaso está casi lleno”, nos 
decían y por ello nosotros 
pensamos que el tema iba 
a avanzar, se iba a solu-
cionar. Pero, entramos a 
agosto 2024 con la reali-
dad que no había avance.
Por eso tuvimos que pre-
sionar fuerte a la Zofri, 
porque en las reuniones 
que tuvimos supimos que 
el Directorio no estaba 
aprobando la plata que 
pensábamos.

¿...se refiere al Directo-
rio encabezado por el re-
nunciado Alfredo Leiton 
y que ahora lidera Iván 
Berríos?
–Sí. Cuando entró este 
chiquillo, yo tuve una con-
versación con Iván Berríos 
cuando entró como nuevo 
presidente.

¿Y cual fue la postura 
del presidente actual, 
qué le manifestó en esa 
conversación?
–Justamente cuando en-
tró yo pensé que él iba a 
apoyar los 300 mil pesos 
porque sabemos que es el 
Directorio el que aprueba 

o no aprueba las platas en la Zona 
Franca. Pensé que Iván Berríos iba 
a ser un voto a favor de nuestra 
postura, pero después nos dimos 
cuenta que él no podía votar, que 
estaba inhabilitado.
En la práctica nos quedamos ne-
gociando con seis directores, más 
un gerente que no me decía nada 
claro, el subgerente no me decía 
nada, la abogada Zofri tampoco, 
Entonces, como siendo dirigente 
yo conozco a mucha gente, por 
aquí y por allá me conseguí el nú-
mero de teléfono de la directora 
Karen Díaz. Hablé con ella, le expli-
qué el asunto y ella nos apoyó des-
pués que yo le expliqué la realidad 
de los cargadores de Zofri que -lo 
tengo claro- somos criticados pero 
se critica sin saber la realidad de 
nosotros.
De hecho, cuando tomé contac-
to con ella por whatsApp, ella me 
envió un audio y yo me molesté, 
porque sentí que era un audio muy 
fuerte para mí. Yo interpreté ese 
audio como una falta de respeto 
porque sentía que estaba presen-
tándole a esa directora una nece-
sidad social en virtud que ella está 
ahí para decir “sí”, decir “no” sin 
saber lo que pasa dentro de las pa-
redes del recinto. 

Permítame un paréntesis en su 
relato para preguntarle ¿por qué 
critican tanto a los cargadores de 
la Zofri? 
–Hay gente que reclama que ‘los 
cargadores ya están haciendo Paro 
por un Bono’. Dicen que nosotros 
somos acá, que somos allá, pero se 
habla sin saber qué pasa realmen-
te en Zofri y vivimos muchas cosas 
que nadie las conoce.
Es muy fácil llenarse la boca ha-
blando con “el motor de la región”, 
pero no se dice quién es el que 
hace la pega sucia dentro de ese 
motor llamado Zofri.

Volvamos a la última Mesa Nego-
ciadora con el factor que introdujo 
la directora Karen Díaz.
–En un primer minuto, la iba a 
increpar porque ella no tiene un 
tema social con los trabajado-
res y si desconoce la realidad ella 

debería decirme “Marco, por qué 
me estas pidiendo un Bono”. Así 
yo le podría decir: A nosotros el 
Estado de Chile nos ha dejado bo-
tados. la Zona Franja nos ha dejado 
botados.
¿Y sabe qué pasa allá adentro? 
Ahí, en ese recinto se mueren los 
cargadores y los que trabajan es-
tán todos enfermos y me pongo de 
ejemplo porque tengo hasta pará-
lisis facial y todo esto me pasó tra-
bajando en la Zofri, sin atención de 
salud, sin nada.
Estoy corto de vista, tengo mon-
tones de quebraduras y caídas en 
el cuerpo y todo esto me ha pa-
sado en la Zofri como a todos mis 
compañeros.
Esa era la situación que le expliqué 
a Karen Díaz, aunque la verdad lo 
que yo quería es que me recibiera 
el Directorio completo y me ade-
lantaron “el directorio no te va a 
recibir, olvídate de eso”.
Y yo pensaba que, si me recibió Bo-
ric, me recibió Piñera, me recibió 
la presidenta Bachelet, ¿por qué 
no me va a recibir el Directorio de 
Zofri? Yo pienso que los directores 
de Zofri no pueden ser así porque 
tienen que tener un mínimo de hu-
mildad y una postura social.

Siempre el uso de audios implica 
riesgos, Marco Antonio.
–(Pensativo)...siempre me da rabia 
que el Estado de Chile no proteja 
a los trabajadores cuando la Cons-
titución lo dice. Para resumir, el 
acuerdo concretó la entrega de un 
bono de 300 mil en septiembre, 
otros 300 mil en diciembre y así 
quedó firmado donde se presentó 
como garante el Seremi del Trabajo 
y la Inspección del Trabajo. Y todos 
saben que el nuestro es un gremio 
fuerte y si no se paga la cantidad 
de plata que se firmó vendrá una 
paralización general.

¿Cuál es el efecto de una parali-
zación si eventualmente llegara a 
producirse?
–Sería mucha pérdida para la ciu-
dad y los usuarios pueden per-
der millones y millones de dóla-
res. Como me dijo un político de 
la zona, que no quiero decir su 

nombre, me increpó diciendo que 
yo no sabía los efectos de una pa-
ralización, los daños económicos 
que provocábamos.

¿Qué le contestó a ese político?
–¿Y ustedes saben cuál es el daño 
que le provoca este trabajo en la 
vida a estos trabajadores?, le res-
pondí. Él me hablaba incluso que 
no iban a querer la extensión de 
los 30 años porque había muchas 
paralizaciones y que al centralis-
mo no le interesa lo que pasa con 
Iquique porque su Zona Franca 
está exenta de IVA, que acá solo 
ganan los usuarios y que Chile con 
la Zofri pierde el 19%. Ese político 
habló también que podían apli-
car con nosotros la Ley de Segu-
ridad Interior del Estado... ¡como 
amenazándome!
Y ese señor y la toda la población 
no entiende que nosotros no lu-
chamos por un Bono: luchamos 
por seguridad social que no tene-
mos. Queremos poder tener un 
contrato y ya nos anunciaron que 
quieren legislar sobre nuestra si-
tuación creando un contrato espe-
cial pero que se trata, en verdad, 
de un contrato paupérrimo.
Esa es otra tarea y otra lucha que 
nos espera, la que seguiremos dan-
do porque nos vamos a preparar 
para dar esa pelea que se viene.
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